

## **NOVEDADES BIBLIOGRÁFICAS**



**Mauricio Archila**, *Idas y Venidas. Vueltas y Revueltas. Protestas sociales en Colombia 1958-1990*. Bogotá: ICANH-CINEP, 2004.

Importante novedad editorial, que nos llega cuando estamos camino a la impresión de la revista. Esperamos reseñar en forma debida este libro en nuestro próximo número. Por lo pronto, cabe decir, y sólo con el ánimo de motivar a los lectores, que el libro es un completo mapa de los discursos y naturaleza de las movilizaciones sociales de la segunda mitad del siglo XX. El autor postula que sí ha habido persistencia en la utilización de la protesta por parte de los sectores subalternos, como medio para alcanzar condiciones dignas y justas, pero no en el grado necesario para la conformación de un movimiento social. El carácter coyuntural de dichas movilizaciones son explicadas en razón del enorme peso de los procesos de privatización e individuación en el país.

**La Universidad Nacional en el siglo XIX. Documentos para su historia**. 6 vols. Estela Restrepo Zea, compiladora. Bogotá: Facultad de Ciencias Humanas. Colección CES, 2004.

Es una obra dispuesta en seis libros de pequeño formato, con el fin de destacar las seis Escuelas de la Universidad en el siglo XIX, y relevar la importancia de su historia. Valiéndose de un conjunto de documentos conservados en diferentes repositorios, los autores relatan las vicisitudes económicas de la Institución en estas tres décadas, la inestabilidad política especialmente a partir de la Guerra de las Escuelas, y pese a estas circunstancias, su denodado esfuerzo para llevar a cabo el proyecto de estudios. Como ejemplo del desarrollo del mismo, 17 ensayos hablan de las cátedras en las Escuelas de Literatura y Filosofía, Jurisprudencia, Ciencias Naturales, Medicina, Ingeniería y Artes y Oficios.

Para subrayar la importancia que tiene para la Institución un proyecto de largo aliento sobre su historia, los autores valiéndose muchas veces de pocos registros, recalcan las contribuciones de la Universidad en el campo de las letras, las ciencias y las artes.

Contenido de la obra:

Libro 1. Escuela de Literatura y Filosofía: Introducción, Estela Restrepo; El tortuoso camino hacia la autonomía, Luis Javier Villegas; Antecedentes del estudio de la sociología. Una cátedra precursora, Eduardo Santa; Estudio de la sociología, Fernando Cubides.

Libro 2. Escuela de Ciencias Naturales: La escuela de Ciencias Naturales, Santiago Díaz; Texto de zoología en la Universidad Nacional, Luis Alfonso Palau.

Libro 3. Escuela de Jurisprudencia: La reforma de los estudios de derecho propuesta por el profesor Edmond Champeau, Eduardo Umaña Luna.

Libro 4. Escuela de Medicina: La Escuela de Medicina de la Universidad Nacional: el surgimiento de la Escuela Anatomoclínica, Juan Carlos Eslava; La anatomía en los primeros años de la Universidad Nacional, entre la ilustración y el romanticismo. 1869-1974, Néstor Miranda; Notas sobre la cirugía en la Universidad Nacional, Fernando Sánchez Torres; Los primeros años de la cátedra de higiene en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional, Hugo Sotomayor; Tres tesis de grado sobre oftalmología, Alfonso Tribín; La Facultad de Medicina y Ciencias Naturales en los primeros años de la Regeneración, Mario Hernández.

Libro 5. Escuela de Ingeniería: Observatorio, ingeniería y universidad, Jorge Arias de Greiff; Escuela de ingeniería y matemáticas en el siglo XIX, Clara Helena Sánchez.

Libro 6. Escuela de Artes y Oficios. Escuela Nacional de Bellas Artes: La Escuela de Artes y Oficios de la Universidad Nacional y su organización entre 1867 y 1874, Estela María Córdoba; Documentos para la Escuela Nacional de Bellas Artes 1870-1886, Marta Fajardo de Rueda.

**Bartolomé Bennassar**, *Todas las Colombias*. Novela histórica. Madrid: Ediciones Martínez Roca, 2004. 284 páginas.

Más conocido por su importante y variada obra histórica sobre el Siglo de Oro español, Bartolomé Bennassar es también un escritor de ficción. De hecho, esta no es su primera novela. Otras han sido *El galeote de Argel*, y *El último salto*, que fue llevada al cine con reconocimientos en el festival de Cannes (1970). *Todas las Colombias*, resultado de tres estadias en el país en la década de los años setenta, durmió en su escritorio muchos años. En ese entonces, cuando –según ha dicho– era más joven y algo inconsciente, recorrió a pie muchas regiones del país, tuvo contacto con la gente corriente y vivió de cerca muchas peripecias. Su acercamiento al país fue vital, y por lo que hemos investigado no tuvo contactos académicos. Organizada en torno a tres personajes, un cartagenero (izquierdista que se hace guerrillero), un español (desencantado europeo que ve la redención en Latinoamérica) y un norteamericano (anticomunista con sensibilidad social), la novela desnuda el conflicto armado en la época. Estos tres hombres, con enardecidas ideologías, mantienen diálogos decisivos en sus vidas. *Todas la Colombias* es, también, una amplia galería de retratos de personajes de la época, y una evocación de paisajes, olores, sabores y gracia de la gente de todo el país.

**Orián Jiménez**, *El Chocó: un paraíso del demonio. Novita, Citará y el Baudó, siglo XVIII*. Medellín: Universidad de Antioquia, 2004. 158 páginas.

Este estudio nos presenta una nueva dimensión de los países del Pacífico, como gusta llamar el autor a las regiones de esa costa. Discute la ignorancia que generaliza ese universo, y presenta razones más que geográficas, que definen su composición. La economía minera construida en ellas, los núcleos de asentamientos esclavos, y especialmente de la población libre, las rutas y los caminos interiores, los centros de abastecimiento. La riqueza de este libro reside en ofrecernos, con base en una abultada información primaria, la compleja sociología de la región. Un tipo de mundo colonial particular, en el que el anudamiento de la riqueza y la pobreza, de la libertad y la esclavitud, y los grupos negros, mulatos, blancos e indígenas, en ausencia del Estado español y de la Iglesia, crearon condiciones de vida cotidiana e imaginarios sociales insospechados. En suma, se trata de un estudio de historia social en las brumas del mundo colonial neogranadino.

**Renán Silva**, *Prensa y revolución a finales del siglo XVIII. Contribución a un análisis de la formación de la ideología de la Independencia nacional*. Medellín: Editorial La Carreta, 2004. 151 páginas.

Saludamos la segunda edición de este estudio monográfico ejemplar. Su primera edición apareció en 1988 por el Banco de la República. Esta nueva edición trae un prólogo necesario del autor, puesto que, como bien lo precisa el autor, respecto al tema aguas han corrido. Una edición bien presentada, sencilla y pulcra, con muy pocos errores de digitación. Libro popularizado en el medio universitario que realiza un análisis global del *Papel periódico de Santafé de Bogotá*. El diario aparecido en la capital en la última década del siglo XVIII, liderado por Manuel del Socorro Rodríguez.

Libro intuitivo que aventuró la importancia de unir el análisis de los aspectos formales del periodismo ilustrado con el del entramado cultural de la época. *El papel periódico*, que circuló sin interrupción durante seis años, le permite al profesor Silva explorar los más diversos aspectos del ideario ilustrado. El periódico es una unidad privilegiada de análisis, toda vez que en él coinciden los distintos sectores y generaciones de la cultura colonial, llena de tradición y modernidad.

**Fernán Vejarano, María Eugenia Martínez y Carlos Hoyos**, *Memoria y sueños. Españoles en Colombia, siglo XX*. Bogotá: Editorial Planeta – Fundación españoles en Colombia, 2004. 309 páginas, gráficas + ilustr. + C.D.

Completa investigación sobre la inmigración española al país. La verdad, aunque el libro se concentra en el siglo XX, en varios apartados trata en forma fundamentada la inmigración de las épocas colonial y republicana. El libro es un exhaustivo escrutinio a los registros de ingreso y naturalización de extranjeros al país, con el propósito de detectar la raíz española. Además, los autores llevaron a cabo innumerables entrevistas, en distintas regiones del país, para componer el cuadro vario pinto de la existencia de la comunidad ibérica en Colombia. Es cierto, Colombia no fue un destino principal ni entre los inmigrantes republicanos (los que salieron expulsados por el fascismo), ni entre los que salieron después huyéndole al hambre. Sin embargo, como muchos lo manifiestan, encontraron una sociedad que los acogió con simpatía y donde pudieron levantar sus familia. Su presencia y aporte al desarrollo del país ha sido enorme, y este libro nos lo recuerda. Las universidades, la medicina, las artes y la industria se nutrieron de la fuerza impulsora de gente que llegó de muy distintos lugares de la Península. Esta madura investigación señala precisos senderos, en este campo nuevo, para la ampliación de la historia de la inmigración al país.

**Balance y desafío de la historia de Colombia al inicio del siglo XXI. Homenaje a Jaime Jaramillo Uribe.** Adriana Maya y Diana Bonnett (comps.). Bogotá: Uniandes, 2003. 305 páginas.

Libro que recoge las exposiciones realizadas por un numeroso y prestigioso grupo de historiadores en el homenaje al maestro Jaime Jaramillo Uribe organizado por el Departamento de Historia de la Universidad de los Andes (Marzo de 2003). En principio el evento quiso registrar la influencia del maestro en la historia que escriben las nuevas generaciones. Hecho que constata el libro. No obstante, también, el libro quiso advertir el futuro de la disciplina en el país. La polémica sobre su estado actual emerge, aunque sin señalar acertados caminos. Entre el fatalismo de algunos y el excesivo optimismo de otros, este libro es una importante muestra de la tensión vivida por la disciplina en los últimos quince años.

**Juan Carlos Estenssoro Fuchs, *Del paganismo a la santidad: la incorporación de los indios del Perú al catolicismo, 1532-1750*.** Lima: Ifea-Instituto Riva-Agüero, 2003. 586 páginas.

Registramos con entusiasmo la publicación de la tesis doctoral de este joven historiador peruano. Su obra, elaborada bajo la inspiración de Serge Gruzinski, es una amplia y sólida reconstrucción de la evangelización en el mundo andino. Habitados a considerar las religiosidades indígenas como universos estáticos, Estenssoro nos invita a observar su enorme dinamismo, y

la intensa construcción imaginaria entre catolicismo e idolatría indígena. El libro además conecta el estudio de las prácticas y devociones populares indígenas con las formas maravillosas que adquirieron en la ciudad de los Reyes (Lima). Este libro es, en cierto sentido, la madura continuación de una investigación llevada a cabo por Jean Paul Duviols, Manuel Burga y Luis Miguel Glave. Fortalecida, ahora, con el estudio del enorme repertorio documental producido por las ordenes religiosas en Perú.

**Carolyn Dean**, *Los cuerpos de los incas y el cuerpo de Cristo: El Hábeas Christi en el Cuzco colonial*. Traducción de Javier Flores Espinoza. Lima: Universidad de San Marcos- Banco Santander Central Hispano, 2002. 253 páginas, + ilustr.

Los quince lienzos cuzqueños sobre la procesión del Corpus Christi (1680) constituyen una de las obras más expresivas del imaginario andino colonial. La profesora Carolyn Dean encuentra en ellos la prueba de un proceso de formación de identidad inca en este avanzado momento de la colonización. Cada uno de estos formidables lienzos, su fuente, le permite advertir como en la representación escenográfica opera la inversión y la reactualización de las viejas leyendas incaicas. Cada lienzo es una escena teatral que posibilita ver la presencia inca en los ritos más célebres de la colonia. Rito cuyo exotismo y abundante parafernalia, no ocultan su carácter mestizo.

**Jorge René González Marmolejo**, *Sexo y confesión: la Iglesia y la penitencia en los siglos XVIII y XIX en la Nueva España*. México: Plaza y Valdés, 2002. 249 páginas.

Estudio de sumo detalle sobre el pecado de sollicitación. El estudio tiene como centro el confesionario. La confesión, uno de los más complejos sacramentos del catolicismo, siempre buscó acercarse a lo más íntimo de los individuos. La sexualidad, negada a los clérigos, circulaba a su antojo, no siempre para regularlo, en los confesionarios. Esta obra estudia, con base en abundante literatura normativa sobre la confesión y en un importante conjunto de expedientes inquisitoriales sobre la sollicitación, las vivencias afectivas y carnales de clérigos y feligreses.

**Minor Omissions: Children in Latin American History and Society**. Tobias Hecht (editor). Wisconsin: The University of Wisconsin Press, 2002. 277 páginas.

Primer libro que intenta ofrecer una semblanza de la historia de la infancia en Latinoamérica. Su editor insiste en llamarnos la atención sobre la invisibilidad de los niños en el pasado histórico. Obra interdisciplinaria, en la que el análisis

histórico se une al estudio de las obras de arte. En él son notables los ensayos escritos por Carolyn Dean sobre los niños en los lienzos cuzqueños, de Sonya Lipsett-Rivera sobre el choque de imaginarios infantiles en la conquista de México, de Bianca Premo sobre la juventud y la criminalidad en la Lima del siglo XVIII, y de Ondina González sobre el estado de abandono de la infancia en La Habana a fines del siglo XVIII. Donna Guy traza un perfil de la dramática historia de la infancia latinoamericana. Otros textos que conviene nombrar son el de Anna Peterson y Kay Almere Read sobre los niños en las guerras centroamericanas. El libro cierra con una traducción al inglés del recordado cuento de Cristina Peri Rossi “La guerra de los niños” (publicado entre nosotros por la revista *Eco*, 1973). Texto inolvidable sobre la vida de los jóvenes en la época de la dictadura y las militancias de izquierda en Argentina y Uruguay. Finalmente, el libro incluye un ensayo de Tobias Hecht, importante para la comprensión de la infancia en la época contemporánea.

**Walter Alonso Bustamante Tejada**, *Invisibles en Antioquia, 1886-1936. Una arqueología de los discursos sobre la homosexualidad*. Medellín: La Carreta Editores, 2004. 166 páginas.

Un detalle de la crucifixión de San Sebastián de Mantegna exhibe la portada de este libro. Invisibilidad y crucifixión son la materia de este libro. Mas que proporcionarnos un acercamiento a la sociología de la homosexualidad antioqueña en los albores de la modernidad, este libro nos describe las limitaciones culturales para nombrar, construir un cuerpo y una vida del homosexual. Asunto de la medicina y de la policía, el homosexual es un anormal problemático. Sólo hasta 1936 el Código policial lo incluye. Libro audaz, cuya militancia no anula el rigor histórico que lo fundamenta. Aunque, con una inquietud de género, bien podríamos preguntarnos: Y, la lesbiana dónde estaba?.

**Robert Darnton**, *El coloquio de los lectores. Ensayos sobre autores, , manuscritos, editores, y lectores*. Prólogo, selección y traducción de Antonio Saborit. México: Fondo de Cultura Económica, 2003.

Sólo la curiosidad y simpatía de Antonio Saborit por el maestro galo podía dar lugar a un libro como este. Compuesto de innumerables piezas sueltas, artículos publicados en periódicos neoyorquinos principalmente, este libro brinda un material excepcional sobre los temas clásicos del autor. Pero aquí las licencias son mayores, y por ende los beneficios para el lector aumentan. Artículos como *Sexo para pensar*, *Siete malas razones para no estudiar documentos*, *La dentadura postiza de George Washington*, y *Cómo leer un libro*, son una verdadera provocación a nuestro entendimiento sobre lo escrito, el libro y los hábitos de lectura.

**David Robichaux** (compilador), *El matrimonio en Mesoamérica. Ayer y hoy*. México: Universidad Iberoamericana, 2003. 360 páginas.

Con presencia de autores como Pierre Ragon, se llevó a cabo un Seminario de investigación sobre el tema. El libro recoge las disertaciones presentadas en él. Los temas que aborda el libro son: Prácticas, creencias y costumbre matrimoniales en la época colonial; Ritos y prácticas en la formación de la unión; y Relaciones de pareja y roles de género. En un intento de diálogo historia-antropología estos autores observan lo permanente y lo variable de este hecho social principal. Principio ordenador, sistema y costumbre, el matrimonio continúa siendo rasgo esencial de las sociedades tradicionales de Mesoamérica.

**William Taylor**, *Ministros de lo sagrado. Sacerdotes y feligreses en el México del siglo XVIII*. 2 vols. Traducción de Óscar Mazin y Paul Kersey. México: El Colegio de Michoacán-Secretaría de Gobernación-El Colegio de México, 1999.

Registramos con entusiasmo la traducción de este importante libro. *Ministros de lo sagrado* fue reseñado ampliamente en esta revista con ocasión de su publicación en Estados Unidos. Ver reseña de Brian Connaughton en ACHSC 22, 1995.



**ÍNDICE, ACHSC Nos. 21-30**



## ÍNDICE ACHSC

### Anuario N° 21 (1993)

#### Artículos

- Diógenes Fajardo, La novela colonial en América Latina, p. 9
- Gilma Mora de Tovar, Poblamiento y sociedad en el bajo Magdalena durante la segunda mitad del siglo XVIII, p. 40
- Guiomar Dueñas, Sociedad, familia y género en Santafé a finales de la Colonia, p. 63
- Georges Lomné, Las ciudades de la Nueva Granada: teatro y objeto de los conflictos de la memoria política (1810–1830), p. 114

#### Debates

- Alberto G. Flórez Malagón, Elementos para una nueva historiografía agraria: la obra de James Scott, p. 139

#### Documentos

- Marta Herrera Ángel, Te echo estas yerbas para que te muras..., p. 157
- Orlando Villanueva M., Participación indígena en el Tercer Congreso Nacional del Trabajo, Cali 1938, p. 170

#### Varios

- Medófilo Medina, Seminario Internacional de Historiografía Colombiana. Discurso inaugural, p. 189

#### Reseñas

- Maxine Berg. La era de las manufacturas, 1700–1820: Una nueva historia de la Revolución Industrial británica. Barcelona: Ed. Crítica, 1987, 378 páginas. Por: Vera Weiler, p. 213
- Hans–Joachim Köenig. En el camino hacia la nación. Nacionalismo en el proceso de la formación del Estado y de la nación de la Nueva Granada, 1750–1856. Bogotá: Editorial del Banco de la República, 1994. 562 páginas. Por: Dagmar Kusche, p. 219
- Luz Gabriela Arango. Mujer, religión e industria. Medellín: Editorial Universidad de Antioquia, Universidad Externado de Colombia, 1991. 339 páginas. Por: María Margarita Montoya D., p. 226

### Anuario N° 22 (1995)

#### Artículos

- Hermes Tovar Pinzón, El saber indígena y la administración colonial española, p. 9
- Cristina Borchart de Moreno y Segundo E. Moreno Yáñez, Las reformas borbónicas en la Audiencia de Quito, p. 35
- María del Pilar Guzmán, La Alopátia y la Homeopatía en el siglo XIX, p. 59
- Luis Javier Ortiz, Poder y Sociedad en los Andes. Manuel Isidoro Belzu, un caudillo popular, 1848–1855, p. 75
- César Augusto Ayala, El origen del MRL (1957–1960) y su conversión en disidencia radical del liberalismo colombiano, p. 95

#### Debates

- Luisa Fernanda Acosta, Entre la Historia y el Cine, p. 123

- Julia Tuñón, *La Revolución mexicana en celuloide: la trilogía de Fernando de Fuentes como otra construcción de la Historia*, p. 133

#### Documento

- Orian Jiménez, *Cartas de familia: los López Tuesta del siglo XVIII*, p. 145

#### Reseñas

- Margarita Garrido, *Reclamos y representaciones: Variaciones sobre la política del Nuevo Reino de Granada, 1770–1815*. Bogotá: Banco de la República, 1993. Por: Renán Silva, p. 157
- Renán Silva, *Universidad y Sociedad en el Nuevo Reino de Granada: Contribución a un análisis histórico de la formación intelectual de la sociedad colombiana*. Bogotá: Banco de la República, 1993, 477 páginas. Por: Oscar Saldarriaga, p. 161
- Enrique Krauze, *Siglo de caudillos*. Barcelona: Editorial Tusquets, 1994, 349 páginas. Por: María del Carmen Vásquez, p. 167
- Gloria Mercedes Arango, *La mentalidad religiosa en Antioquia. Prácticas y discursos, 1828–1885*. Medellín: Universidad Nacional, 1994. 335 páginas. Por: Ana María Bidegain, p. 171
- Joyce E. Salisbury, *Padres de la Iglesia, vírgenes independientes*. Bogotá: Tercer Mundo Editores, 1994. 235 páginas. Por: Abel López, p. 174
- Davis Bushnell, *The making of the Modern Colombia: A Nation in Spite of Itself*. Los Angeles: University of Los Angeles Press, 1993. 334 páginas. Por: Mike LaRosa, p. 179
- Juan Pedro Viqueira, *María Candelaria: india natural de Cancuc*. México: Fondo de Cultura Económica, 1993. 91 páginas. Por: Mario Humberto Ruz, p. 181
- Luiz Mott, *Rosa Egipcíaca: Una Santa Africana no Brasil*. Río de Janeiro: Editora Bertrand Brasil, 1993. 749 páginas. Por: Joao José Reis, p. 186
- Angela Robledo (transcripción y estudio preliminar), *Autobiografía de una Monja Venerable: Jerónima Nava y Saavedra (1669–1727)*. Cali: Universidad del Valle, 1994. 187 páginas. Por: Pablo Rodríguez, p. 187
- William Taylor, *Magistrates of the Sacred, Parish Priests and Indian Parishioners in Eighteenth–Century New Spain*. Stanford: Stanford University Press, 1995. Por: Brian F. Connaughton, p. 189
- Peter Burke, *La revolución historiográfica francesa. La escuela de los Annales, 1929–1989*. Barcelona, Editorial Gedisa, 1993. 142 páginas. Por: Vera Weiler, p. 192
- Eduardo Sáenz Rovner, *La ofensiva empresarial. Industriales, políticos y violencia en los años 40 en Colombia*. Bogotá: Tercer Mundo Editores–Ediciones Uniandes, 1993, 279 páginas. Por: Salomón Kalmanovitz, p. 196

### **Anuario N° 23 (1996)**

#### Artículos

- Ana María Splendiani, *Los protestantes y la inquisición*, p. 5
- Guiomar Dueñas, *Adulterios, amancebamientos, divorcios y abandono: La fluidez de la vida familiar santafereña 1750–1810*, p. 33
- Rafael Antonio Díaz Díaz, *La manumisión de los esclavos o la parodia de la libertad*. Santafé de Bogotá, 1700–1750, p. 49

- Jairo Gutiérrez Ramos, *Bogotá y Cayambe: dos mayorazgos criollos del siglo XVIII*, p. 73
- Mario García Molina, *Jesuitas, masones y conspiradores: dramas bogotanos a mediados del siglo XIX*, p. 87
- Frédéric Martínez, *En busca del Estado importado: de los radicales a la Regeneración*, p. 115
- Heraclio Bonilla, *La oposición de los campesinos indios de la República peruana: Inquicha, 1827*, p. 143
- John Green, *Mujeres radicales, el voto y la participación femenina en la política gaitanista*, p. 159
- Óscar Rodríguez Salazar, *Interés gremial y regulación estatal. La formación de la Federación Nacional de Comerciantes 1945–1970*, p. 171

#### Debates

- Ronaldo Vainfas, *De la historia de las mentalidades a la historia cultural*. P. 219
- Vera Weiler, Norbert Elias—Una introducción, p. 235

#### Documento

- Jairo Gutiérrez Ramos, *Las “Representaciones” que llevaron a la cárcel al Marqués de San Jorge de Bogotá*, p. 273

#### Reseñas

- Marco Palacios, *Entre la legitimidad y la violencia: Colombia 1875–1994*. Santafé de Bogotá: Editorial Norma, 1995. Por: Jorge Orlando Melo, p. 317
- Marco Palacios, *Entre la legitimidad y la violencia: Colombia 1875–1994*. Santafé de Bogotá: Editorial Norma, 1995, 386 páginas. Por: Juan Carlos Villamizar, p. 321
- César Augusto Ayala Diago. *Resistencia y oposición al establecimiento del Frente Nacional. Los orígenes de la Alianza Nacional Popular (ANAPO)*. Santafé de Bogotá: Colciencias, Cindec, Universidad Nacional, 1996. 371 páginas. Por: Medófilo Medina, p. 326
- Lola Luna y Norma Villamizar, *Historia, género y política. Movimientos de mujeres y participación política de mujeres en Colombia, 1930–1991*. Barcelona: Seminario Interdisciplinario Mujeres y Sociedad, Universidad de Barcelona, CICYT, 1994. 205 páginas. Por: Medófilo Medina, p. 330
- Zamira Díaz López, *Oro, sociedad y economía. El sistema colonial en la gobernación de Popayán: 1533–1733*. Santafé de Bogotá: Banco de la República, 1994, 318 páginas.

Guido Barona B. *La maldición de Midas en una región del mundo colonial. Popayán 1730–1830*. Cali: Fondo Mixto de Cultura del Cauca, Universidad del Valle, 1995, 335 páginas. Por: Óscar Almario, p. 335

- Luis Aurelio Ordóñez, *Industrias y empresarios pioneros: Cali 1910–1945*. Cali: Universidad del Valle, 1995, 210 páginas. Por: José María Rojas, p. 339
- Peter Burke, *The Fabrication of Louis XIV*. New Haven & London: Yale University Press, 1992, 242 páginas. Por: Vera Weiler, p. 342
- Norbert Elias, *Studien üdie Deutschen. Machtämpfe und Habitusentwicklung im 19 und 20. Jahrhundert*, Frankfurt/M: Suhrkamp, 1992, 555 páginas. Por: Vera Weiler, p. 346

- Asunción Lavrín, *Women, Feminism and Social Change in Argentina, Chile and Uruguay, 1890–1940*. Lincoln and London: University of Nebraska Press, 1995, 481 páginas. Tercer volumen de la serie *Engendering Latin America*. Por: Guiomar Dueñas, p. 350
  - Francisco Javier Ceballos–Candau, Jeffrey A. Cole, Nina M. Scotty y Nicomedes Suárez–Araúz (eds.), *Coded Encounters. Writing, Gender, and Ethnicity in Colonial Latin America*. Amherst: University of Massachusetts Press, 1994. viii, 298 páginas. Por: Angela Robledo, p. 354
  - *El monacato femenino en el imperio español. Monasterios, beaterios, recogimientos y colegios*. Memoria del II Congreso Internacional. Manuel Ramos Medina (coord.). México: CONDUMEX, 1995. 596 páginas. Por: Angela Robledo, p. 357
  - *Seminario de Historia de las Mentalidades, Amor y desamor: vivencias de parejas en la sociedad novohispana*. México: INAH, 1993, 184 páginas. Por: José Rubén Romero, p. 359
  - Roger Chartier, *Lecturas y lectores de la Francia del Antiguo Régimen*. México: Instituto Mora, 1994, 266 páginas. Por: Daniel Zavala, p. 364
  - Philippe Ariés, *Ensayos de la memoria, 1943–1983*. Santafé de Bogotá: Editorial Norma, 1996. 445 páginas. Por: Pablo Rodríguez, p. 366
- In Memoriam  
Santiago Sebastián, 1931–1995. Por: Pablo Rodríguez, p. 368

## **Anuario N° 24 (1997)**

### Artículos

- María del Pilar López Pérez, *Las salas y su dotación en las casas de Santafé de Bogotá*, p. 5
- Jorge Augusto Gamboa, *La dote matrimonial a finales del siglo XVI. El caso de la Provincia de Pamplona en el Nuevo Reino de Granada (1574–1630)*, p. 47
- Estela Restrepo Zea, *La formación de la memoria. El Archivo de la compañía de Jesús, 1767*, p. 79
- Germán Mejía Pabón, *Los itinerarios de la transformación urbana. Bogotá, 1820–1910*, p. 101
- Diana Obragón Torres, *Medicalización de la lepra: una estrategia nacional*, p. 139
- David Sowell, *Miguel Perdomo Neira: Healing, Culture, and Power in the Nineteenth–Century Andes*, p. 167
- Mauricio Archila Neira, *El Frente Nacional: una historia de enemistad social*, p. 189
- Medófilo Medina, *El sistema bipartidista colombiano y los grupos económicos 1964–1994. Una aproximación cuantitativa*, p. 215

### Latinoamérica

- René Salinas Meza, Igor Goicovic Donoso, *Amor, violencia y pasión en el Chile tradicional 1700–1850*, p. 237
- Inés Quintero, *Autoridades en conflicto: El Cabildo y la Audiencia de Caracas*, p. 269

### Debates

- Jesús Antonio Bejarano, *Guía de perplejos: una mirada a la historiografía colombiana*, p. 283

- Roch Little, La dinámica de la historiografía en la Polonia comunista, p. 331  
Documento
- Dr. Don Pedro López de León, Del arte de curar a España y a las Indias de Occidente. Fragmento de un antidotario del siglo XVII en Cartagena de Indias, p. 351  
Reseñas
- Richard Boyer, Lives of the Bigamist. Marriage, Family and Community in Colonial Mexico. Albuquerque: University of the New Mexico Press, 1995. 341 páginas, map., cuads. Por: Sergio Ortega Noriega, p. 385
- Rafael Sagredo Baeza, María Villa (a) La Chiquita, n° 4002. Un parásito social del Porfiriato. México: Cal y Arena, 1996. 227 páginas. Por: Natalia Silva Prada, p. 387
- Joao José Reis y Flavio dos Santos Gomes (orgs.), Liberdade por um fio: história dos Quilombos no Brasil. Sao Paulo: Companhia das Letras, 1996. 509 páginas. Por: Pablo Rodríguez, p. 390
- Pilar Gonzalbo y Cecilia Rabell (comps.), La Familia en el Mundo Iberoamericano. México: El Colegio de México, 1996, 550 págs. Por: Pablo Rodríguez, p. 392
- María Victoria Uribe y Eduardo Restrepo (eds.), Antropología en la modernidad. Bogotá: ICANH, 1997. 399 páginas. Por: Óscar Almario G., p. 394
- Medófilo Medina, Juegos de rebeldía. La trayectoria política de Saúl Charris de la Hoz (1914–). Bogotá: Universidad Nacional, 1997, 220 págs. Por: Mauricio Archila Neira, p. 397
- Fernando Novais (dir.), Laura de Mello e Souza (org.), História da vida privada no Brasil. Vol. I de III. Sao Paulo: Companhia das Letras, 1997, 560 páginas. Por: Boris Fausto, p. 400

### **Anuario N° 25 (1998)**

#### Artículos

- Marta Zambrano, Trabajo precioso, trabajadores despreciables: prácticas conflictivas y consenso epistémico en el discurso colonial, p. 5
- Ana Luz Rodríguez G., Testadores y finados, miembros activos de la sociedad independista, p. 35
- Thomas Fischer, Antes de la separación de Panamá: La Guerra de los Mil Días, el contexto internacional y el Canal, p. 73
- Patricia Lara B., La sala doméstica en Santafé de Bogotá siglo XIX, p. 109
- Carmen Elisa Acosta Peñaloza, Literatura del pasado sobre literatura del pasado: la novela histórica, vicisitudes de un género, p. 135
- Marlene Sánchez Moncada, La prostitución en Bogotá 1880–1920, p. 146
- Carlos Ernesto Noguera R., La higiene como política, p. 188
- Marcela Echeverri, La fundación del Instituto Etnológico Nacional y la construcción genérica del rol del antropólogo, p. 216
- Eduardo Sáenz Rovner, Hace medio siglo: El contexto económico internacional en la época de El Bogotazo, p. 248
- César Ayala Diago, Fiesta y Golpe de Estado en Colombia, p. 274
- Martin Pâquet. Appréhender le problème historique de l'État sous l'approche de la culture politique. Éléments de réflexion, p. 309

- Julia Tuñón, Crónica de un encuentro anunciado: del cine–Lumière a la nueva historia cultural, p. 337

#### Documento

- Augusto J. Gómez L., La guerra de exterminio contra los grupos indígenas cazadores–recolectores de los llanos orientales (siglos XIX y XX), p. 351

#### Reseñas

- Abel Ignacio López Forero, Europa en la época del Descubrimiento. Comercio y expansión hacia ultramar, 1450–1550. Santafé de Bogotá: Ariel Historia, 1998, 311 páginas. Por: Rubén Jaramillo Vélez, p. 379
- Confissoes da Bahía. Santo Ofício da Inquisicao de Lisboa. Organizado por Ronaldo Vainfas. Sao Paulo: Companhia das Letras, 1997. 362 páginas. Por: Pablo Rodríguez, p. 382
- René Millar, Inquisición y Sociedad en el Virreinato Peruano. Santiago de Chile: Coedición del Instituto de Historia de la Universidad Católica de Chile y del Instituto Riva–Agüero de la Universidad Católica del Perú, 1998. Por: Pablo Rodríguez, p. 384
- Pablo Rodríguez, Sentimiento y vida familiar en el Nuevo Reino de Granada, siglo XVIII. Santafé de Bogotá: Ariel Historia, 1997. Por: Lourdes Villafuerte García, p. 386
- Historia de la Familia: una nueva perspectiva sobre la sociedad europea. Cinco volúmenes, varios autores. Murcia: Universidad de Murcia, 1997. Por: Pablo Rodríguez, p. 391
- Rafael Sagredo Báez, María Villa(a) La Chiquita, no. 4002. Un parásito social del Porfiriato. México: Cal y arena, 1996. 227 páginas. Por: Natalia Silva Prada, p. 393
- Oscar Iván Calvo Isaza, El Cementerio Central. Bogotá, la vida urbana y la muerte. Santafé de Bogotá: Tercer Mundo Editores/Observatorio de Cultura Urbana, Colección Académica, 1998. 153 páginas. Por: José Antonio Amaya, p. 396
- José C. Moya, Cousins and Strangers. Spanish Immigrants in Buenos Aires 1850–1930. Berkeley–Los Angeles–London: University of California Press, 1998. 567 páginas. Por: Thomas Fischer, p. 400
- Leopoldo Villar Borda, Alberto Lleras. El último republicano. Bogotá: Planeta Colombiana, 1997, 498 páginas. Por: Eduardo Sáenz Rovner, p. 403
- Joseph Gagliano, Coca Prohibition in Peru. The Historical Debates. Tucson: The University of Arizona Press, 1994, x, 247 páginas. Por: Eduardo Sáenz Rovner, p. 405
- Jairo Ramírez Bahamón, Historia de una utopía escolar. La educación en el Estado soberano del Tolima. 1861–1886. Neiva: Fondo de Autores Huilenses, 1998. Por: Bernardo Tovar Zambrano, p. 408.
- Tamara Estupiñán V., El mercado interno en la Audiencia de Quito. Quito: Banco Central del Ecuador, 1997.
- Kris Eugene Lane, “Mining in the Margins: Precious Metals Extraction and Forced Labor Regimes in the Audiencia of Quito, 1534–1821”. Ph.D. dissertation, University of Minnesota, 2 vols. Por: Heraclio Bonilla, p. 412

## Anuario N° 26 (1999)

### Artículos

- José Polo Acuña, Los Wayúu y los Cocina: dos caras diferentes de una misma moneda en la resistencia indígena en la Guajira, siglo XVIII, p. 7
- Olga Restrepo, Un imaginario de la Nación. Lectura de láminas y descripciones de la Comisión Corográfica, p. 30
- Gilberto Loaiza Cano, Acerca de la vida privada de un hombre público del siglo XIX (el caso de Manuel Ancizar), p. 59
- Renzo Ramírez Bacca, De la distribución de baldíos a la consolidación de una región cafetera: dinámica comercial y estructuras agrarias en el Líbano–Tolima, 1866–1897, p. 83
- Alvaro Casas Orrego, Jorge Márquez Valderrama, Sociedad Médica y medicina tropical en Cartagena del siglo XIX al XX, p. 115
- Steinar Saether, Café, conflicto y corporativismo. Una hipótesis sobre la creación de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia en 1927, p. 134
- Óscar Rodríguez, Dinámica económica e institucionalización de la tributación directa. Transformaciones institucionales: el caso de Administración de Impuestos, 1920–1935, p. 164
- Lola Luna, La feminidad y el sufragismo colombiano durante el periodo 1944–1948, p. 193

### Latinoamérica

- Celia Langdeau Cussen, El Barroco por dentro y por fuera: redes de devoción en Lima colonial, p. 213
- Adriana Álvarez, Hacia un debate historiográfico de la salud pública. Las pestes y las enfermedades en la Argentina de fines del siglo XIX, p. 226

### Debates

- Mauricio Archila, ¿Es aún posible la búsqueda de la verdad? Notas sobre la (nueva) Historia Cultural, p. 249
- Jaime Contreras, Inquisición: ¿Auge o crisis? Realmente “otra” Inquisición, p. 286
- Mario Elkin Ramírez, Psicoanálisis e historia de las mentalidades. Una posible aproximación, p. 333

### Reseñas

- Bernard Lepetit (dir.), La historiografía francesa de los años noventa. Les formes de l'expérience. Une autre histoire sociale. Paris, Albin Michel, 1995. Por: Abel Ignacio López, p. 371
- Ann Twinam, Public Lives–Private Secrets: Gender, Honor, Sexuality and Illegitimacy in Colonial Spanish America. Stanford: Stanford University Press, 1999. 447 págs. Por: Pablo Rodríguez Jiménez, p. 387
- Ángel Rodríguez Sánchez, Hacerse Nadie: sometimiento, sexo y silencio en la España de finales del siglo XVI. Lleida: Editorial Milenio, 1998. 211 págs. Por: Pablo Rodríguez Jiménez, p. 389
- Jesús Martín Barbero y otros. Cultura, política y modernidad. CES, Universidad Nacional, Bogotá, 1998, 427 págs.

Gabriel Restrepo y otros, *Cultura, medios y sociedad*. CES, Universidad Nacional, Bogotá, 1998, 319 págs. Por: Claudia Montagut, p. 392

- Stephen G. Rabe, *The Most Dangerous Area in the World*. John F. Kennedy Confronts Communist Revolution in Latin America. The University of North Carolina Press: Chapel Hill, 1999, xi, 257 págs. Por: Eduardo Sáenz Rovner, p. 396
- Guiomar Dueñas Vargas, *Los hijos del pecado. Ilegitimidad y vida familiar en la Santafé de Bogotá Colonial. 1750–1810*. Bogotá: Editorial Universidad Nacional, 1997. 282 págs. Por: Ann Twinam, p. 398

#### Obituario

- Jesús Antonio Bejarano. *Un destino inconcluso*. Por: Bernardo Tovar Zambrano, p. 401
- Virginia Gutiérrez de Pineda, 1921–1999. Por: Guiomar Dueñas, p. 407
- A Darío Betancourt. *El de la novísima historia*. Por: Javier Guerrero Barón, p. 210

### **Anuario N° 27 (2000)**

#### Artículos

- Mario Hernández Álvarez, *La fractura originaria en la organización de los servicios de salud en Colombia 1910–1946*, p. 7
- Mercedes López Rodríguez, *El tiempo de rezar y el tiempo de sembrar: el trabajo indígena como otra práctica de cristianización durante el siglo XVI*, p. 27
- Ernesto Porras Collantes, *Salud y enfermedad en Tunja y su Provincia durante el periodo colonial*, p. 69
- Renán Vega, Sandra Jáuregui, *La Guerra de la Sandía en 1856 en Panamá. Una reconstrucción a partir de las fuentes diplomáticas de Francia*, p. 93
- Isidro Vanegas, *Los estudios sobre el socialismo temprano en Colombia. Una versión de la izquierda*, p. 119

#### Latinoamérica

- María Elena González Deluca, *Más la pluma que las armas. La larga espera antes de Junín y Ayacucho*, p. 165
- Gisela Cramer, *Economía y sociedad en una época de transición: La Argentina durante la Segunda Guerra Mundial*, p. 189

#### Debates

- Óscar Rodríguez, *Relaciones entre Historia y Economía. El caso de la fiscalidad*, p. 207
- Heraclio Bonilla, *El fujimorismo como forma de gobierno*, p. 231

#### Reseñas

- David Herhily, *The Black Death and the Transformation of the West*. Cambridge, Harvard University Press, 1997, 117 págs. Por: Abel López, p. 245
- Gabrielle Spiegel, *The Pasta as Text. The Theory and Practice of Medieval Historiography*. Baltimore, John Hopkins Paperback Edition, 1999, 298 págs. Por: Abel López, p. 248
- Hervey Kline, *State Building and Conflict Resolution in Colombia, 1986–1994*. Tuscaloosa/London: The University of Alabama Press, 1999, 240 págs. Por: Thomas Fischer, p. 252

- Ann Farnsworth–Alvear, *Dulcinea in the Factory. Myths, Morals, Men and Women in Colombia's Industrial Experiment, 1905–1960*. Durham: Duke University Press, 2000, 303 págs. Por: Mauricio Archila Neira, p. 255
  - Margarita López Maya (editora), *Lucha popular, democracia, neoliberalismo: protesta popular en América Latina en los años del ajuste*. Caracas: Nueva Sociedad, 1999, 264 págs. Por: Martha Cecilia García, p. 258
  - Austen Ivereigh (ed.), *The Politics of Religion in an Age of Revival. Studies in Nineteenth–Century Europe and Latin America*. London: Institute of Latin American Studies, 2000. Por: Heraclio Bonilla, p. 261
  - María Eugenia Rojas de Moreno, *Rojas Pinilla, mi padre*. Panamericana Formas e Impresos, Bogotá, 2000, 500 págs.
- Jorge Serpa Erazo, *Rojas Pinilla. Una historia del siglo XX*. Planeta Colombiana, Bogotá, 1999, 537 págs.
- Antonio Montaña, *Los días del miedo*. Intermedio Editores, Bogotá, 2000, 432 págs. Por: Eduardo Sáenz Rovner, p. 263

#### Eventos

- XI Congreso Colombiano de Historia. Por: Mauricio Archila Neira, coordinador del XI Congreso Colombiano de Historia, p. 271

### Anuario N° 28 (2001)

#### Artículos

- Lázaro y Víctor Jelfets, *El Partido Comunista Colombiano, desde su fundación y orientación hacia la “transformación bolchevique”*. Varios episodios de la historia de las relaciones entre Moscú y el comunismo colombiano, p. 7
- Eduardo Sáenz Rovner, *Laureano Gómez, entre la ideología y el pragmatismo*, p. 39
- Absalón Jiménez B., *Consolidación, auge y crisis del movimiento estudiantil en la Universidad Pedagógica Nacional. 1957–1974*, p. 55
- Sabine McCormack, *Conversations Across Time and Space: Classical Traditions in the Andes*, p. 87
- Inés Quintero, *la historiografía venezolana del siglo XIX*, p. 119
- Natalia Catalina León Galarza, *Las élites coloniales y la politicidad del sexo (Cuenca, segunda mitad del siglo XVIII)*, p. 135
- Laura de Mello e Souza, *Fiestas barrocas y vida cotidiana en Minas Gerais*, p. 149

#### Debates

- César Augusto Ayala Diago, *Historiografías del siglo XX y el retorno de la historia política*, p. 159
- Vera Weiler, *Sobre historia mundial hoy*, p. 185

#### Reseñas

- Alain Touraine, *¿Cómo salir del liberalismo?* Paidós, Barcelona, 1999, 123 páginas. Por: Lenin Flórez y Alcibiades Paredes, p. 211
  - *Lecturas postcoloniales: Ranajit Guha, Dominance Without Hegemony*. Cambridge, Harvard University Press, 1997.
- Partha Catterjee, *Tha Nation and its Fragments*. Princeton: Princeton University, 1993. Por: Mauricio Archila Neira, p. 216

- A propósito de Jacques LeGoff: Rubin Miri (editor), *The Work of Jacques LeGoff and the Challenge of Medieval History*. Rochester, N. Y., Boydell Press, 1997, 262 págs.
- Jacques Revel, Jean Claude Schmitt (editeurs), *L'ogre Historien*. Autor Jacques LeGoff. Paris, Gallimard, 1998, 353 págs. Por: Abel Ignacio López, p. 219
- Historia, pobreza, riqueza y cultura: Davia Landes, *La riqueza y la pobreza de las naciones. ¿Por qué unas son tan ricas y otras son tan pobres?* Barcelona, Editorial Crítica, 1999, 604 págs. Por: Abel Ignacio López, p. 227
- S. Irfan Habib y Dhruv Raina, *Situating the History of Science Dialogues with Joseph Needham*. Oxford University Press, 1990, 358 págs. Por: Diana Obregón, p. 233
- María Himelda Ramírez. *Las mujeres y la sociedad colonial en Santafé de Bogotá, 1750–1810*. Bogotá, ICANH, 2000. Por: Aída Martínez Carreño, p. 236
- Frédéric Martinez, *El nacionalismo cosmopolita. La referencia europea en la construcción nacional de Colombia 1845–1900*. Bogotá, Banco de la República/ Instituto Francés de Estudios Andinos, 2001, 580 págs. Por: Vera Weiler, p. 238
- Colaboración estudiantil
- María Piedad Fino Sandoval, *Una mirada a “El tigre y el dragón”, a propósito de la historia del poder*, p. 245
- En memoria de Michael Jiménez (1948–2001). Por: Mauricio Archila Neira, p. 249

## **Anuario N° 29 (2002)**

### Artículos

- Luis Miguel Córdoba Ochoa, *Los Mil Forajidos de Antioquia y los Mohanes de Ebéjico*, p. 7
- Ricardo Escobar, *Los Criptojudíos de Cartagena de Indias: un eslabón en la diáspora conversa (1635–1649)*, p. 45
- Olga Isabel Acosta, *Nuestra Señora del Campo. Historia de un objeto en Santafé de Bogotá. Siglos XVI al XX*, p. 73
- Renán Silva, *El descubrimiento de la Economía Política en Nueva Granada a finales del siglo XVIII*, p. 109
- María Teresa Calderón y Clément Thibaud, *La construcción del orden en el paso del Antiguo Régimen a la República. Redes sociales e imaginario político del Nuevo Reino de Granada al espacio Grancolombiano*, p. 135
- Guiomar Dueñas, *Matrimonio y familia en la legislación liberal del siglo XIX*, p. 167
- Beatriz Castro C., *Las sociedades de Ayuda Mutua en Colombia*, p. 195
- Gilberto Loaiza Cano, *Educación y Gobernar. Ensayo sobre el proceso de fundación de la Universidad Nacional de Colombia*, p. 223

### Reseñas

- Diana Obregón Torres, *Batallas contra la lepra: Estado, Medicina y Ciencia en Colombia*. Medellín: Banco de la República/EAFIT, 2002, 436 páginas. Por: Néstor Miranda Canal, p. 253
- Marta Herrera Ángel, *Ordenar para Controlar. Ordenamiento espacial y control político en las Llanuras del Caribe y en los Andes Centrales Neogranadinos*.

- Siglo XVIII. Bogotá: Instituto Colombiano de Antropología e Historia–Academia Colombiana de Historia, 2002. 343 páginas. Por: Beatriz Patiño Millán, p. 260
- Historia, Mito, Memoria: Armas del Presente y Pilares de Identidad. Joanne Rappaport, La política de la memoria. Interpretación indígena de la historia en los Andes colombianos. Popayán: Editorial Universidad del Cauca–Serie Estudios Sociales, 2000. Traducción de José Ramón Martín. 260 páginas. Por: Sonia M. Jaimes, p. 269
  - Frédéric Martinez, El nacionalismo cosmopolita. La referencia europea en la construcción nacional en Colombia, 1845–1900. Bogotá: Banco de la República–Instituto Francés de Estudios Andinos, 2001. Por: Clément Thibaud, p. 273
  - Mercedes López, Tiempos para rezar y tiempos para trabajar: la cristianización de las comunidades muiscas coloniales durante el siglo XVI (1550–1600), Bogotá: ICANH, 2001. Por: José David Cortés Guerrero, p. 279
  - Joaquín de Finestrada, El Vasallo Instruido en el Estado del Nuevo Reino de Granada y en sus respectivas obligaciones, Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, 2001. Transcripción e introducción por Margarita González. Por: Bernardo Tovar Zambrano, p. 283
  - Óscar Iván Calvo y Marta Saade, La ciudad en cuarentena. Chicha, patología social y profilaxis. Bogotá: Ministerio de Cultura, 2002, 436 páginas. Por: Mauricio Archila Neira, p. 286
  - Economía, poder y regalo en la Europa moderna. Nathalie Z. Davis, *The Gift in Sixteenth Century France*. Madison: The University of Wisconsin Press, 2000, 185 páginas. Por: Abel Ignacio López, p. 288
  - El uso político de la Edad Media. Patrick Geary, *The Myth of Nations. The Medieval Origins of Europe*. Princeton: Princeton University Press, 2002. 199 páginas. Por: Abel Ignacio López, p. 292
  - Carlo Ginzburg, Mitos, emblemas e indicios. Madrid: Editorial Gedisa, 1989.
  - Carlo Ginzburg, Ojazos de madera. Nueve reflexiones sobre la distancia. Barcelona: Ediciones Península, 2000. Por: Ana María Carreira, p. 297
- Novedades bibliográficas, p. 305
- Otros
- Darío Acevedo Carmona, Adiós a Antonio Restrepo: Maestro y amigo, p. 311
  - Fernando Mayorga García, Informe sobre el XIII Congreso Internacional de AHILA, p. 321
  - Ricardo Sánchez Ángel, Réplica, p. 321
- Tesis sustentadas en la Maestría de Historia, p. 325

### **Anuario n°30 (2003)**

#### Commemoración

- Jaime Jaramillo Uribe, El Anuario de Historia Social y de la Cultura: sus orígenes y desarrollo, p. 9
- Renán Silva, El Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura: Un Acontecimiento Historiográfico, p. 11

## Artículos

- Francisco A. Ortega Martínez, *Crisis Social y Trauma: Perspectivas desde la Historiografía Cultural Colonial*, p. 45
- Patricia Echeverri Posada, *Nuevas Indagaciones Acerca de la Identidad del Mestizo*, p. 97
- Carlos Vladimir Villamizar Duarte, *La Medicina durante la época colonial colombiana: una aproximación historiográfica*, p. 113
- Catalina Reyes Cárdenas, *Soberanías, territorios y conflictos en el Caribe colombiano durante la Primera República. 1808–1815*, p. 149
- José David Cortés Guerrero, *La expulsión de los Jesuitas de la Nueva Granada como clave de lectura del ideario liberal colombiano de mediados del siglo XIX*, p. 199
- Renzo Ramírez Bacca, *Fundación del Líbano–Tolima (1849–1886)*, p. 239
- Abel Ricardo López Pedreros, *Empleados, Mujeres de Oficina y la Construcción de las Identidades de Clase Media en Bogotá, 1930–1950*, p. 257
- Renán Vega Cantor, *La Violencia durante el Frente Nacional (1958–1970). La percepción de los diplomáticos franceses*, p. 281
- César Augusto Ayala Diago, *Colombia en la década de los años setenta del siglo XX*, p. 319

## Documento

- Descripción del Nuevo Reino de Granada (1598). Introducción y transcripción por: Dr. J. Michael Francis

## Reseñas

- Renán Silva, *Los ilustrados de Nueva Granada. 1760–1808. Genealogía de una comunidad de interpretación*. Medellín: Fondo Editorial EAFIT–Banco de la República, 2002, 674 páginas. Por: Francisco A. Ortega Martínez, p. 363
- Diana Bonnett Vélez, *Tierra y comunidad. Un problema irresuelto. El caso del altiplano cundiboyacense (Virreinato de la Nueva Granada). 1750–1800*. Bogotá: ICANH–Universidad de los Andes, 2002, 318 páginas. Por: Heraclio Bonilla, p. 369
- Mary Roldán, *A sangre y fuego. La violencia en Antioquia, Colombia. 1946–1953*. Bogotá, ICANH–Fundación para la Promoción de la Ciencia y la Tecnología, 2003, 435 páginas. Por: Fernando Cubides, p. 373
- Jane Rausch, *Colombia: el gobierno territorial y la región de los Llanos*. Medellín: Editorial Universidad de Antioquia, 2003, 396 páginas. Por: Carlos G. Zárate B., p. 377
- Fernán E. González, Ingrid J. Bolívar y Teófilo Vázquez, *Violencia política en Colombia. De la nación fragmentada a la construcción del Estado*. Bogotá: CINEP, 2003, 336 páginas. Incluye cd. Por: Mauricio Archila Neira., p. 381
- Miguel Ángel Urrego, *Intelectuales, Estado y Nación en Colombia. De la guerra de los mil días a la constitución de 1991*. Bogotá: Siglo del Hombre Editores–Universidad Central–DIUC, 2002, 244 páginas. Por: César Augusto Ayala Diago, p. 385
- Eduardo Sáenz Rovner, *Colombia años 50. Industriales, política y diplomacia*. Bogotá, Universidad Nacional de Colombia–Sede Bogotá, 2002, 256 páginas. Por: Néstor Castañeda Angarita, p. 388

- Rubén Sierra (editor). Miguel Antonio Caro y la cultura de su época. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, 2002, 394 páginas. Por: David Valencia Villamizar, p. 390
  - Medófilo Medina y Margarita López Maya, Venezuela: Confrontación social y polarización política. Bogotá: Ediciones Aurora, 2003. Por: Leonardo Bracamonte, p. 396
  - Gustavo Leyva, Héctor Vera, Gina Zabudovsky (coordinadores). Norbert Elías: Legado y perspectivas. Puebla y México: Universidad Iberoamericana Puebla–Universidad Nacional Autónoma de México–Universidad Autónoma Metropolitana–Iztapalapa, 2002, 311 páginas. Por: Vera Weiler, p. 401
  - Jesús Duarte. Educación pública y clientelismo en Colombia. Medellín: Universidad de Antioquia, 2003, 311 páginas. Por: Helwar Figueroa, p. 407
- Novedades bibliográficas, p. 413
- Obituario
- Pierre Vilar. Por: Pablo Rodríguez, p. 425

## AUTORES DE ARTICULOS

**Juan David Montoya Guzmán.** Historiador de la Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín. Estudiante de la Maestría en Historia de la misma Universidad.

**Ernesto Porras Collantes.** Historiador. Residente en Los Ángeles, California. Previamente, publicó el artículo “Salud y enfermedad en Tunja y su Provincia durante el período colonial”, en *ACHSC*, 22, 2000, pp. 69–91.

**Heraclio Bonilla.** Doctor en Historia de la Universidad de San Marcos, Lima- Perú. Doctor en Historia Económica de la Universidad de París. Profesor del Departamento de Historia de la Universidad Nacional de Colombia. Autor de *Guano y burguesía en el Perú (1994)*; *Un siglo a la deriva (1980)*; *El minero de los Andes (1974)*; *Metáfora y realidad de la Independencia en el Perú (2001)*. Editor de los libros *El sistema colonial en la América española (1992)*; *Los conquistados: 1492 y la población indígena de las Américas (1992)*; y de *Colombia y Panamá: la metamorfosis de la Nación en el siglo XX (2004)*.

**José Antonio Amaya.** Sociólogo de la Universidad Nacional de Colombia. Doctor en Historia de l'École des Hautes Études en Sciences Sociales de París. Profesor del Departamento de Historia de la Universidad Nacional de Colombia. Sus investigaciones tratan sobre la historia de las ciencias naturales en la Colombia de la segunda mitad del siglo XVIII. Un libro suyo es *Mutis, Apôtre de Linné en Nouvelle-Grenade*. Barcelona: Treballs de l'Institut Botànic, 2000.

**Frank Safford.** Historiador. Profesor en la Universidad de Northwestern, Chicago. Algunos de sus libros son *El ideal de lo práctico* (Austin 1976, Bogotá, 1989); *Aspectos del siglo XIX en Colombia*. Medellín: 1977. Coautor, con el Dr. Marco Palacios, del libro *Colombia: país fragmentado, sociedad dividida*. Bogotá: Norma, 2002. Autor de distintos ensayos sobre la política en la América Latina del siglo XIX para *Cambridge History of Latin American* (tomo III), y el *Journal of Latin American Studies*. Publicó con Evelyn Huber la obra *Agrarian Structure and political power: landlord and peasant in the making of Latin America*. Pittsburg: 1995.

**Catherine LeGrand.** Historiadora. Doctora en Historia por Stanford University. Profesora en la Universidad de McGill, Montreal, Canadá. Autora

de *Colonización y Protesta campesina en Colombia, 1850-1950*.(1988). Coeditora de *Close encounters of Empire: writing the cultural history of US – Latin American relations* (1998). Algunos artículos suyos son: “The Colombian crisis in historical perspective” en *Canadian Journal of Latin American and Caribbean Studies*, 28, 555-56 (2003), pp. 165-209. “Living in Macondo: economy and culture in a United Fruit Company banana enclave in Colombia”, en *Close encounters of Empire: writing the cultural history of US – Latin American relations*. Gil M. Joseph, Catherine LeGrand y Ricardo Salvatore (editores). Durham, NC: Duke University Press, 1998, pp. 333-368. “La política y la violencia en Colombia (1946-1965): interpretaciones en la década de los ochenta”, *Memoria y Sociedad*, 2: 4 (Nov. 1997), pp. 79-111. “Informal resistance on a Dominican Sugar plantation during Trujillo Dictatorship”, *Hispanic American Historical Review*, 75: 4 (Nov. 1995), pp. 555-596. “Colonización y violencia en Colombia: perspectivas y debates”, *Minagricultura 80 años: el agro y la cuestión social*. Absalón Machado (editor). Bogotá: Tercer mundo Editores-Banco Ganadero- Caja Agraria, 1994. pp. 3-26.

**Juan Camilo Escobar Villegas**. Historiador de la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales (EHESS), París. Magister en Historia en la Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín. DEA en la EHESS y Doctor en Historia y Civilizaciones de la misma institución. Actualmente es profesor del Departamento de Humanidades de la Universidad EAFIT, Medellín. Investigador del Centro de Investigaciones sobre los Mundos Americanos (CERMA), París. Autor de *Estudio introductorio a la vida social en Rionegro 1950-1985. Un ensayo de historia de las mentalidades* (1988); *La violencia contemporánea en Colombia: algunos aspectos históricos* (1990); *Lo imaginario, entre las ciencias sociales y la historia*, Medellín, Fondo Editorial Eafit, 2000.

**Germán Colmenares** (1938-1990). Historiador. Doctor en la Universidad de París (1971). De su extensa obra cabe recordar: *Partidos políticos y clases sociales* (1968); *Historia económica y social de Colombia, 1537-1719* (1974); *Cali: terratenientes, comerciantes y mineros, siglo XVIII* (1976); *Popayán: una sociedad esclavista* (1979); *Rendón, una fuente para la historia de la opinión pública* (1984); *Las convenciones contra la cultura* (1987).

**Hans-Joachim König**. Doctor en Historia de la Universidad de Hamburgo, Alemania. Director del Instituto Central de Estudios Latinoame-

ricanos de la Universidad Católica de Eichstätt, Alemania. Profesor Titular de la misma universidad. Actual Presidente de la Asociación de Historiadores Latinoamericanistas Europeos, AHILA (2002-2005). Autor de un reconocido libro sobre la historia colombiana: *En el Camino Hacia la Nación: Nacionalismo en el proceso de formación del Estado y de la Nación de la Nueva Granada, 1750-1856*. Bogotá: Banco de la República, 1994. De los muchos ensayos que ha escrito sobre América Latina cabe destacar, “Símbolos nacionales y retórica política en la Independencia: el caso de la Nueva Granada”, en *Problemas de la formación del Estado y de la Nación en Hispanoamérica*. Inge Buisson, G. Khale, H.J. König y H. Pietschmann (editors). Colonia: Wien, 1984.

**Asunción Lavrin.** Doctora en historia de la Universidad de Harvard. Profesora del Departamento de Historia de la Universidad del Estado de Arizona, U.S.A. Autora de *Women, feminism and social change in Argentina, Chile and Uruguay, 1890-1940*. (1995). Editora de dos obras notables: *Las mujeres latinoamericanas: Perspectivas históricas* (1985) y *Sexualidad y matrimonio en la América hispánica, siglos XVI-XVIII* (1989). Además ha escrito numerosos artículos sobre la conventualidad femenina, la historia y la cultura de las mujeres de la época colonial.

**Eduardo Sáenz Rovner.** Economista. Maestría en Economía e Historia, Southern Illinois University en Carbondale. Doctorado en Historia, Brandeis University. Profesor Titular, Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional de Colombia. Ha sido Instructor en Harvard University y Profesor Visitante en University of California, Los Ángeles (UCLA). Autor de los libros *La ofensiva empresarial. Industriales, políticos y violencia en los años 40 en Colombia* (1992), *Colombia años 50. Industriales, política y diplomacia* (2002), y *La Conexión Cubana. Narcotráfico, contrabando y juego en Cuba entre los años 20 y comienzos de la Revolución* (en prensa).

## El Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura

Se congratula con el **premio** de la Fundación Alejandro Ángel Escobar 2004 otorgado al profesor **Mauricio Archila Neira**, miembro de nuestro Comité Editorial y profesor del Departamento de Historia de la Universidad Nacional de Colombia.

El premio en Ciencias Sociales y Humanas fue dado a su libro:

*Idas y Venidas. Vueltas y Revueltas.  
Protestas sociales en Colombia, 1958-1990.*

### ACHSC Formato de Suscripción

Nombre:

\_\_\_\_\_

Dirección:

\_\_\_\_\_

E-mail:

\_\_\_\_\_

País:

\_\_\_\_\_

<b>Tarifas</b>	<b>Colombia</b>	<b>Exterior</b>
Un año	\$12.000	US 12.00
Dos Años	\$20.000	US 20.00

Incluye gastos de envío

**Consignación:**

Fondo especial Ciencias Humanas. Banco Popular N° 012-72006-6 Bogotá.

Giros internacionales a través del Chase Manhattan Bank

Favor enviar por correo desprendible de consignación dirigido a

Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura

Departamento de Historia, Facultad de Ciencias Humanas

Universidad Nacional de Colombia, Bogotá

e-mails: [ancohiso@yahoo.es](mailto:ancohiso@yahoo.es), [ancohiso@unal.edu.co](mailto:ancohiso@unal.edu.co)